

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Leibach aseguran, que continúan en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

REALES ORDENES.

Ministerio Universal.—Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

Correspondiendo à la Junta provisional consultiva del Ministerio de la Guerra el exámen é informe de las solicitudes à viudedades y pensiones militares sujetas à reglamentos y Reales órdenes; y deseando el REY N. S. que sean despachadas con la brevedad posible, evitándose trámites viciosos, se ha servido resolver: que las autoridades à quienes compete darlas curso lo hagan despues de exigir à los interesados los documentos que acrediten su derecho, dirigiéndolas directamente à la secretaría de la expresada Junta; la cual con su acuerdo las remitirá à este Ministerio para la resolución de S. M. De cuya Real órden lo digo à V. para su inteligencia y cumplimiento.—Dios guarde à V. muchos años. Real de Villafrañca 29 de Junio de 1836.

Excmo. Sr.—Teniendo en consideracion el REY N. S. la desproporecion que hay del tercio del haber de los oficiales subalternos al de las clases mas graduadas, y deseoso S. M. de mejorar la suerte de todos los individuos de su valiente ejército en cuanto posible sea en las circunstancias presentes, se ha servido disponer: que en lo sucesivo se satisfaga à los tenientes, subtenientes y alféreces la mitad de sus pagas en lugar del tercio que han estado percibiendo. Lo digo à V. E. de Real órden para su inteligencia y noticia del ejército. Dios

guarde à V. E. muchos años. Real de Villafrañca 1.º de Julio de 1836.—Erro.—Sr. General en Cefe del ejército.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras. — FRANCIA.

Paris.

Parece que en Madrid ha hecho una impresion terrible la derrota de las tropas cristinas del bajo Aragon, porque ademas del envío de nuevas tropas à esta provincia, el gobierno ha hecho arrestar y formar la sumaria competente al coronel Valdés. La medida podrá ser excelente; pero si Cristina manda formar consejo de guerra à los gefes de su ejército que han sido derrotados, es bien seguro que la mitad de sus estados mayores tendrá que ocuparse en juzgar à la otra mitad. Por lo demas es cierto que la derrota de Valdés ha sido útil à los carlistas en varios conceptos, pues habrá contenido los actos sanguinarios de sus enemigos por temor de las justas represalias, que podrán ejercer en la multitud de prisioneros que ya tenian y se han aumentado con esta presa. Al anunciar el gobernador de Jaca la captura de Torres al capitán general de Aragon, se apresura à notar en su oficio, que este brigadier carlista habia tratado muy bien à los prisioneros; cuya observacion ha enfurecido à los exaltados de Zaragoza, quienes en el diario titulado el Aragonés se explican asi.—"Si el pueblo de Zaragoza ha visto con satisfaccion la captura de los gefes que se entregaron al gobernador de Jaca, no ha podido menos de indignarse al leer algunas observaciones prematuras, que para disminuir el crimen de los rebeldes hace en su parte oficial el gobernador de Jaca Victor Duro: él debió limitarse à decir: los valientes guardias nacionales de Serrablo me acaban de entregar los infames gefes incluso en la adjunta lista; y estos miserables sabiendo que la ley debe poner inmediatamente un término à su vida criminal, quieren con falsos pretextos hacerse inocentes, etc. De este modo se hubiera conducido el gobernador como lo exige la salud de la patria." Es de notar que los miserables que asi vociferan, no tienen valor mas que para asesinar hombres indefensos y encarcelados, y que en punto à represalias son bien desinteresados, porque no se expondrán jamas à que los carlistas les cojan prisioneros en ningun ataque. (Cotidiana.)

—Hemos recibido de la frontera la noticia de un hecho importante y que puede ser decisivo. Al mismo tiempo que cuatro batallones de infanteria, 200 coraceros y una bateria de campana marchan de Madrid contra los carlistas del bajo Aragon, 3000 hombres del ejército de Córdoba salen de Vitoria à toda prisa para el mismo punto. Si hasta ahora la situacion militar y política de las provincias del Norte ha debido excluir la idea de un pronto movimiento avanzado por parte de las tropas realistas, este acontecimiento...

regimiento pudiera mudar las cosas, pues entreteniendo los carlistas del bajo Aragon la primera linea de los cristinos se verán estos en la necesidad, si no de abandonar el cordón del Ebro, á lo menos desguarnecerlo en parte, y pueden ser atacados ventajosamente en sus actuales posiciones, en cuyo caso la menor ventaja obtenida por los carlistas les proporcionará ocupar las fértiles y pingües tierras de la Ribera. No sería este triunfo solo el que se conseguiría dado este paso, ni es posible calcular los que se obtendrían; porque esta es una clase de guerra en que, mucho mas que en otras, es preciso aprovechar los momentos.

Otro acontecimiento que da una idea de la confusión que reina en el gobierno de Cristina, es el haber suspendido del vireinato de Navarra y comandancia general de aquel reino á Bernelle, volviendo á nombrar para ambos destinos al Barón de Mer, como el único medio de calmar la agitacion y descontento de las tropas cristinas. En consecuencia, el general Bernelle queda como antes con solo el mando de la legion argelina; mas el desaire que acaba de sufrir no es un aliciente apropiado para aumentar su zelo por la causa de la usurpacion, y si muy del caso para introducir la desconfianza y desacuerdo entre las tropas españolas y extranjeras. Al mismo tiempo y por una singular coincidencia el *Sun* nos revela otra prueba (sobre las muchas que tenemos) del reconocimiento del gobierno español para con sus auxiliares.

«Hemos sabido, dice el diario, que muchos individuos de la legion inglesa cuando volvian de España se presentaban en las oficinas á reclamar sus haberes, y no obtenian mas satisfaccion que estas palabras: *el nuevo ministerio ha suspendido el envío de fondos á sus agentes.*» Es una cosa muy deplorable, y no podemos dejar de lamentarnos contra este acto de mala fe: la legion inglesa merece ser tratada de otro modo por el gobierno á quien defiende. Si este falta al contrato estipulado en el alistamiento pierde todo derecho á los servicios de este cuerpo, y las consecuencias que podrian resultar serian muy terribles para miraras con esta indiferencia.

Efectivamente, que las consecuencias serian terribles; y en la actual coyuntura lo serian tanto, que privada la usurpacion española del concurso material y moral de la Inglaterra, tenia que sucumbir antes de quince dias.

*Idem.*

—Vaya otra inesperada mutacion en los negocios de la Península. Las cortes portuguesas acaban de ser bruscamente disueltas al quinto dia de principiadas las sesiones, que deben ser memorables por los tumultuosos debates, violentas recriminaciones, y escandalosas personalidades que las han caracterizado.

Los inmediatos y patentes motivos de esta providencia han sido la negativa del voto de confianza, y la oposicion de las cortes al nombramiento que Dona Maria hizo en su agosto esposo de general en jefe del ejército; mas si se considera el conjunto de los negocios de la Península, se verá que siendo ciertos los indicados motivos, encierran en sí mismos una causa preexistente de la mayor gravedad.

Esta causa es la falsedad de la situacion creada por estos políticos revolucionarios, quienes imaginan establecer y consolidar en Lisboa y Madrid una forma de gobierno que de hecho repugna y resiste el voto nacional. No se ha perdonado diligencia ni medio alguno para triunfar de esta aversion, ó mas bien resistencia enérgica; y el Portugal oprimido por la Inglaterra ha tenido por precision que someterse á la rama primogénita de la casa de Braganza, que aborrece como opuesta á sus sentimientos, á sus necesidades y aun á sus creencias; y porque jamas olvidará que á ella debe la pérdida del Brasil. De aqui provienen los inveterados resentimientos, los odios inextinguibles y las continuas desconfianzas. De aqui tambien el hallarse dividida la nacion en dos partidos, de los cuales el menor, apoyado en el extranjero, roba, oprime encarcela y degüella al mayor, que se compone de las clases distinguidas del país, de los amigos del orden y del derecho, y en una palabra, de todos aquellos sujetos que por su categoria y nobles principios merecen el nombre de ilustres portugueses. Y por último resultado, los regimientos cosmopolitas de Dona Maria no pueden separarse de Lisboa, ni el apostadero ingles abandonar la barra del Tajo; porque el dia en que desapareciese de aquel punto la escuadra inglesa, los realistas portugueses tomarian una completa satisfaccion de todas las infamias que están sufriendo.

Luego en este estado irregular de cosas, cuando la propiedad se pone en cuestion, cuando *los mas adictos al Portugal* negocian sobre el tratado de Methuen para destruir la industria nacional y desollar á los desgraciados viñadores del Duero, es natural que desaparezca la confianza pública, se apuren las fuentes del crédito, y conciben por agotarse enteramente, que es lo que ocurre hoy dia al gobierno de Lisboa. A fuerza de confiscaciones y latrocinios ha podido hacer frente á las primeras necesidades, y presentar algunos recursos imaginarios no haciendo mas que salir del dia; pero hoy, permitasenos la expresion, se halla dando las últimas boqueadas, y le ha sido indispensable solicitar un voto de confianza. ¡Un voto de confianza á Carvalho, Saldanha y Palmeira! Es una burla muy amarga, y una infame pillería; tanto, que todos los diputados que aun conservan algun rastro de vergüenza han protestado contra este escándalo. Se respondió como en Madrid por una disolucion, y del mismo modo que en esta corte, las nuevas elecciones pondrán en nueva fermentacion los elementos de desorden que encierra el país.

Así tiembla el suelo político de una extremidad á otra de la Península, gracias á la intervencion revolucionaria. Disolucion en Madrid, disolucion en Lisboa; y como si el mal fuera contagioso y el tiro volviese contra los que le han disparado, tambien amenaza la disolucion en Londres, y una disolucion todavia de mas consecuencias en los resultados económicos y sociales; de suerte, que de las cuatro tribunas que componen la *cuadruple alianza*, dos están ya trastornadas; la tercera lo será, y no tardaria en verificarlo la cuarta, si la mayoría se dejase arrebatar de discursos semejantes á los que ayer y hoy han resonado en las bóvedas del Palais-Bourbon.

(*Gaceta de Francia.*)

— La siguiente carta de origen liberal, fecha en Madrid el 30 de Mayo, prueba los progresos que ha hecho la causa de CARLOS V en las provincias. — «Mientras que los revolucionarios se hacen una guerra personal bajo el pretexto de principios, la insurreccion de Aragon y Valencia toma un carácter tan serio por su hostilidad, que antes de poco será tan temible como la de Navarra y Vizcaya. Cabrera, Quilez, Serrador y otros gefes tienen á sus órdenes un ejército (aunque el gobierno lo niegue como lo ha hecho con otras provincias) organizado, bien armado y equipado. Dominan el país en tales términos, que han establecido un arsenal seguro y al abrigo de toda invasion. En Cantavieja funden su artilleria con el metal de las campanas de las iglesias de que se apoderan, en tanto que Mr. de Rothschild viene á llevarselas en virtud del ajuste que hizo de todas ellas con Mendizabal. Estos gefes carlistas disfrutan de mucha mas tranquilidad en Valencia y Aragon que los del ejército carlista del Norte, porque no tienen que luchar contra fuerzas tan considerables como estos.»

Nadie ignora que nuestras provincias están absolutamente desguarnecidas de tropas, en términos que Cabrera con 12,000 hombres, y sobre todo con sus 900 caballos, podría dirigirse sobre Albacete y Ocaña para darse la mano con la Mancha y los facciosos de Toledo; y por consecuencia interrumpir las comunicaciones de la Capital con la Andalucía y todo el país meridional. Por otra parte si Cabrera con 12,000 hombres, de que puede disponer cuando quiera, se dirigiese á Chelva para penetrar por las alturas de Molina en la Alcarria, y se aproximase á Madrid por la parte de Guadalajara, es indudable que Córdoba tendria que destacar una division de su ejército para defender de un sitio al gobierno.

Es necesario haber cegado para no ver que los carlistas, así en estos puntos como en Navarra, y donde quiera que han levantado su estandarte se engruesan con la mayor rapidéz y multiplican sus prosélitos. Estas circunstancias podrian agravarse aun, si un gefe hábil que gozase de algun prestigio, y sobre todo con dinero á su disposicion se pusiese á la cabeza de los catalanes, reuniendo las fuerzas y combinando las operaciones militares: entonces deberia darse mucha mayor importancia al levantamiento de Valencia y Aragon, debiendo ser los resultados muy terribles: nosotros lo creemos así, y aunque apesar nuestro, los hechos justificarán si los cálculos que hacemos son exactos.

*Burdeos.*

La *Gaceta* en artículo de Madrid y carta particular dice así: — «El nuevo ministerio prosigue su marcha apesar de los

obstáculos que se le oponen, y de los cuales con dificultad podrá triunfar: le es indispensable ejercer un rigor inaudito con respecto á la censura: por de pronto ya intercepta toda la correspondencia, y destituye á todos los empleados que supone no serle adictos; pero las sociedades secretas no están ociosas, y las provincias de Aragón, Cataluña y otras, se disponen á sacudir lo que ellos llaman yugo del poder Real, y tratan de constituir un poder federal representado por las juntas. Mina se entiende con los patriotas, y antes de poco debe salir á luz este proyecto revolucionario. Las sociedades de Zaragoza y la guardia nacional de la misma ciudad están de acuerdo con los exaltados de Cataluña para negarse á enviar sus representantes á la capital.

—El Vapor diario de Barcelona, no puede ocultar la ponzoña que le devora, ni olvidar el advenimiento de Istúriz á la presidencia, y la influencia de Córdoba: el ministerio por su parte no sabe qué hacer para impedir la instalación de las juntas en Aragón y Cataluña, cuyo ejemplo podría propagarse rápidamente por las demas provincias del Reino. El tesoro está exhausto y sin ningún recurso para en adelante, porque sin el concurso de las cortes no pueden negociarse empréstitos; y aunque estas los decreten se necesita que haya quien los dé, pues que la Francia se niega á toda garantía, así como también á toda intervención ó cooperación directa. Tenemos entendido que cuando el general Alava reclama de nuestro gabinete una intervención, Mr Thiers y el Rey no le dan mas contestación que un no á secas: y en seguida le aconsejan de oficio, que deben componerse las cosas de España por medio de una conciliación..... Mientras tanto va llegando el tiempo de las elecciones; y podemos asegurar anticipadamente que todos los diputados que votaron en la sesión del 21 de Agosto contra Istúriz serán reelegidos, y ascenderá su número á doscientos veinte y uno.

Se dice que la Gobernadora está decidida á disolver de nuevo la asamblea, si se presenta en el sentido hostil que se supone; y en esta inteligencia quisiera Córdoba que la corte se trasladase á Burgos. Dicen que la población de Madrid no consentirá que la Reina se ausente, porque perjudicaria extraordinariamente á todas las clases de la capital. El nombramiento de Mendez-Vigo para ministro de la guerra ha sido bien recibido excepto de los anarquistas: es amigo de Córdoba; perteneció al ejército constitucional del año 1823 en clase de coronel; es yerno de la duquesa de Alcañiz, y hermano de aquel Mendez-Vigo, cuya memoria será por mucho tiempo triste á los gallegos: está en concepto de ser muy moderado; pero sin capacidad ni antecedentes para desempeñar un ministerio. (Id.)

La Guiana dice: Lopez-Baños recientemente nombrado capitán general de Granada ha llegado á la capital de su provincia el 17 á las once de la mañana, donde ha sido recibido con mucha frialdad, y con la que le han manifestado sus habitantes, lo mucho que sienten la salida de su predecesor el célebre Quiroga, el íntimo amigo de Riego: pues cuando Lopez-Baños se dirigió al palacio debió oír con mucha claridad los gritos repetidos de: ¡viva Quiroga! ¡viva la libertad! ¡Abajo el justo-medio! (Mueran los pasteleros.) El ayuntamiento de Granada en lugar de ir á visitar al capitán general ha dado su dimisión, y los patriotas exaltados hacen circular listas de los candidatos que son muy poco favorables al ministerio para las nuevas elecciones.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

El REY N. S. continúa en Villafranca de Guipúzcoa en compañía de S. A. R.

Escriben de Alava, que el 23 á las cuatro de la tarde llegó á Peñacerrada una columna enemiga de 3000 hombres procedente de Vitoria, habiendo quedado en el campo 16 muertos sofocados por el calor: es consiguiente un gran número de enfermos, inhabilitados para continuar la campaña. El frío los diezaba en el invierno, y el calor los quintará en el verano.

El 2.º batallón de Alava, situado en Lagrán, marchó sobre

Bernedo en observacion de aquellas fuerzas, que se dirigian á Laguardia. Los aduaneros y una partida del 2.º batallón molestaron muy oportunamente la marcha del enemigo, dispersando su retaguardia y apoderándose de 9 fusiles, muchos capotes, mochilas y otros efectos, que abandonaron en su fuga. Siete quintos de aquella parte se han pasado á nuestras filas.

De Hernani dicen: que el 22 la avanzada inglesa que ocupaba el caserío de Arrieta se adelantó al de Lubañenea, robando cuanto en él habia, rompiendo lo que no pudieron llevarse, vaciando las cubas de sidra, asesinando á dos ancianos que no habian podido moverse de sus casas, y cometiendo violencias á cuyo relato se resiste el pudor y detesta la naturaleza.

De Estella dicen con fecha el 26. " Al Comandante general Garcia se le presentan muchos argelinos y algunos españoles: 30 de los primeros acaban de llegar á Olagüe: otros se van á Francia: un soldado de Borbon se ha venido ayer acá con su caballo y armamento. »

Durango 28 de Junio. "La noche del 23 salieron de Llodio 3 batallones nuestros, y 5 de Amurrio con la caballeria de Villalobos, todos con direccion hácia la Peña de Haro. »

Escriben de Burgos, que de orden de Lopez se está haciendo en toda la Galicia una requisicion de caballos, y acudiendo gente en razon directa del armamento que se proporcionan.

Un magistrado que ha residido algun tiempo en Galicia y que dice, haber adquirido bastante conocimiento de aquellas provincias remite al Español un plan para exterminar á los muchos carlistas que en el día las invaden.

"Es preciso confesar, dice el magistrado comunicante, que tenemos al frente un enemigo fuerte y poderoso..... en Galicia se principiá á conspirar por un corto número de personas, y sin embargo de su persecucion se han aumentado los facciosos, extendiéndose por las cuatro provincias en que se dividió aquel reino. »

Luego exhorta el zeloso articulista á tomar medidas prontas, enérgicas y ejecutivas; y cree que ya no há lugar á medios silaves para contener el progreso de la faccion gallega.

Segun cartas de Zaragoza del 22, la columna de Narvaez no llegó á intentar una agresion, y el gobierno que se jactaba de enérgico, incapaz de transigir con los anarquistas, y que se llamaba enemigo declarado del sistema de concesiones, enmudeció á vista de la actitud hostil de la canalla; y si habló fue solo para fingir que la marcha de estas tropas no tuvo por objeto la ocupacion de Zaragoza, sino reforzar las columnas de Rotten y Palaréa.

Segun las mismas cartas, Cabrera y Quílez siguen imponentes; y se asegura que Serrador ha ocupado á Castellon de la Plana.

Tristany acaba de atacar en Bruch á un batallón portugués y algunas fuerzas españolas, causándoles una pérdida horrorosa de muertos y heridos, y mas de 80 prisioneros.

Una carta de Madrid del 18 asegura, que las fuerzas realistas de la parte de Toledo, mandadas por Jara, marchaban en direccion de Ciudad-Real.

En la Gaceta de Madrid se inserta el parte que el juez de primera instancia de Piedrabuena dirige al titulado gobernador civil de aquella provincia. De él aparece que el gefe realista Jara con 117 caballos amenazó á Piedrabuena, pidiendo las raciones que necesitaba para la tropa de su mando; pero el bravo juez de primera instancia que anhela ardientemente ascender á cualquiera de las audiencias ó juzgados superiores, y que tampoco se desdenaria de sentarse en los consejos, contestó (al menos él lo dice así) que no saldria una sola racion de aquella

villa, sino que al contrario los castigaria por su atrevimiento: es decir, que con sus 70 nacionales y un par de alguaciles, el alcaide y el escribano de la villa pasaria al cuartel general de Jara, y no embargante su mucha infanteria y sus 117 caballos, castigaria muy de veras su insolencia.

El trueno de una conminacion tan espantosa cubrió de pavor à los rebeldes y huyeron cobardemente; pero penetrando al mismo tiempo en el pueblo por la puerta de Alcoléa, 50 caballos se apoderaron de la casa de la viuda Felicia Herrera; 150 rebeldes de infanteria sitiaron el fuerte, en que se hallaba con mas miedo que ambicion el togado militar. Durabale sin duda el susto cuando extendió un parte tan contradictorio y ridiculo. Una risible fanfarronada pone en fuga à fuerzas tan considerables; pero es un género de fuga incomprensible. Huir cobardemente, penetrando por la puerta de Alcoléa y sitiando la fortaleza, es lo que no entenderia el mismo Aristoteles, si con este objeto resucitase.

Por fin, la infanteria realista de Peco y de Tercero, unida à las fuerzas de Jara, se acamparon aquella misma noche en los olivares de Ecarada, à poca distancia del fortin, y el pueblo les dió las raciones necesarias y aun mas de lo que pedian.

El juez dando parte de este suceso se recomienda à sí mismo con una modestia ejemplar; recomienda tambien al fiel de fechos, y à los alguaciles del juzgado. Todos ellos se lisonjeaban con magnificas esperanzas, cuando reciben la Gaceta, y ven que se les da nada menos que..... las gracias. Aseguran que se ha enfriado lastimosamente el patriotismo del tribunal.

Cabrera parece que ha reconcentrado sus numerosos batallones en los alrededores de Teruel. Róten y Palaréa no han osado moverse de sus acantonamientos.

Tenemos à la vista una carta de Valencia en que se pinta el maravilloso incremento de nuestrás armas en aquel Reino. En Calaceite dicen haberse presentado à Cabrera algunas compañías de la columna de Róten.

No tenemos de Cataluña hoy mas noticias que las que publica recientemente la Gaceta de Languedoc, y las que acaban de anunciar los periódicos de Madrid. La primera dice: "Las cartas que recibimos de la frontera de Cataluña hablan de un encuentro ocurrido en las cercanías de San Hilario, entre los carlistas mandados por Zorrilla y una columna que venia al socorro de esta plaza amenazada por el general carlista Burjó.

Zorrilla consiguió grandes ventajas, mas al dia siguiente hubo de retirarse en consideracion à la superioridad numerica de las fuerzas enemigas; pero llegando en su socorro Burjó con sus batallones rechazó à los cristinos vigorosamente, y los obligó à guarecerse en San Hilario, cuya fortificacion ha sido tomada por asalto quedando en poder de los carlistas 700 prisioneros."

En el Español (periódico de Madrid) número 230 que acabamos de recibir se lee. "Anoche han llegado noticias de Cataluña (del 17): la capital permanecia tranquila: la faccion catalana es siempre numerosa tanto en los pueblos del interior como en la montaña. Pero aunque se cree todavia que asciende de 20 à 25,000 hombres, el mayor número es gente indisciplinada."

Hace pocos dias que se nos dijo en los papeles de la usurpacion que no habia en Cataluña sino grupos errantes de muy poca fuerza, y que todo anunciaba la próxima terminacion de la campaña: hoy se nos habla otra vez de fuerzas tan considerables. ¡En qué quedamos!

El asesinato de Torres causó una alegria feroz en el partido usurpador. Repique de campanas, fuegos artificiales,

banquetes, brindis, bullicio y algazara son los medios por donde se ha explicado la inconcebible perversidad de tan malignos corazones. Pero ¿qué triunfos ha obtenido su valor para tan estrepitosas demostraciones? Algunos voluntarios prisioneros, y un gefe y 4 oficiales indignamente asesinados en el foso de un castillo; en esto consiste su gloria y sus laureles: en haber atacado à un puñado de valientes con fuerzas sextuplicadas, y cuando por la mucha distancia no podia contar con el apoyo de los bravos catalanes: en haber sorprendido à 4 oficiales indefensos, solos y fatigados; en conducirles como en triunfo à la lobreguez de un calabozo, y en hacerles exhalar ilegalmente y sin fruto unas vidas preciosas que habian respetado cien batallas; y últimamente en quitar la vida à quien habia librado de la muerte à cientos de prisioneros; à un gefe cuya noble generosidad con los vencidos le habia grangeado la estimacion de la Europa, y el aprecio de los sensatos y de los hombres de bien de todos los colores; à un gefe en fin que siendo procedente del ejército de Navarra invocaba aunque sin fruto una estipulacion solemne; à un gefe.....pero quédese aqui. Sobre el trono de la usurpacion y sobre el partido turbulento que la apoya pesa para siempre el deshonor de semejantes atrocidades, el vilipendio y la execracion universal.

Mendizabal se ha quejado en los periódicos de la capital de la esclavitud en que yace la prensa bajo la tiránica dominacion de Isturiz; y este último declamaba antes de ser ministro contra la escandalosa violencia con que Mendizabal reprimia la libre enunciacion del pensamiento. Todos piden una ley de imprenta mejor combinada y que ofrezca mayor número de garantías: mas por bien meditada, por muy filosófica que sea la tan apetecida ley, siempre se verificará, que la libertad de imprenta en un país donde los encargados de clasificar sus abusos pertenecen ya de hecho à una faccion determinada, degenera esencialmente en un peligroso monopolio sobre la reputacion de los particulares y la suerte del país.

Analizemos. O la nueva ley que pretende dictar la usurpacion estriba en la base de la censura previa, ò de las leyes represivas: no hay medio. ¿Se adopta el primer extremo? Pues la faccion que empuñe las riendas del gobierno elegirá censores de su color, influirá poderosamente en sus decisiones, é impedirá la publicacion de los escritos que no estén en armonia con el principio dominante; y es indudable que no ha de circunscribir su asustadiza vigilancia à la máxima fundamental que sirva de punto de apoyo al sistema establecido, sino que bajo este pretexto se extenderá à principios menos vitales y cuestiones subalternas que tengan con la primera base aun la conexion mas remota.

¿Se establecerán las leyes represivas en el apetecido reglamento? Entonces como el tribunal que ha de imponer la pena à los transgresores, será siempre hechura del partido que domine, y como la calificacion del escrito será por precision de su incumbencia, cuidará bien de aterrar à los escritores del bando opuesto con el rigor de las penas.

Las leyes represivas, como dice un publicista de nuestros dias, son un traspantojo bien imaginado para favorecer la impunidad y la licencia de la faccion dominante, y para tiranizar con cetro de hierro la libertad de cuantos no pertenecen à la secta.

Y esta no es una suposicion gratuita. Se abolió en Francia la censura, se anunciaron pro formula las leyes represivas. Y ¿para qué? Para que una faccion publicase producciones escandalosas, abortos de la licencia y del furor demagógico. Y en cuanto à las máximas saludables, ¿quién tuvo valor ni verdadera libertad para preconizarlas? Nadie.

En España en todas las épocas de su revolucion se vió en favor de una faccion determinada el privilegio exclusivo de imprimir cuanto fuere de su agrado, y à la par una persecucion atroz contra el escritor, que no prostituyera su conciencia, y consagrarse su pluma à los mezquinos intereses de un poder y de un partido, que à su vez vendrian à sufrir los furores de una represion idéntica.